

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, jueves 20 de octubre de 1904

NÚMERO 880

Carpintería Moderna DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues e encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.



EL
ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par  Zapatos cosidos 
Visítad tan bien atendido al racón

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivos y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes, Casimires, corbatas, es hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

La Nueva Ferretería DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza
¡ 20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO !

Muebles! Muebles!

De lance tengo comisión de vender:

- 1 Tina para caballero, baño de esponja,
 - 1 Tina de baño, para niño,
 - 1 Cochocito para niño, de mimbre, muy elegante,
 - 1 Cama para niño, de id.,
 - 1 Refrigerador regular tamaño
 - 2 Eseritorios con gavetas
 - 1 Estante casillero,
 - 2 distribuidores comerciales para cartas y documentos,
 - 1 Armario bidet,
 - 1 Mesa con tapete verde,
 - 1 Máquina de coser,
 - 1 Silla de comedor para niño,
 - 2 Filtros, Pasteur-Chamberlain,
 - 1 Colchón crin, grande,
 - 1 Cobertor de piel de nutria,
 - 4 Adornos yeso para pared,
 - Varias persianas de colores y algunas cosas más,
- SE COMPRA una máquina Singer reformada y una cocina de hierro
SE HACEN camisas para hombres y niños á la medida. Trabajo esmerado.
- ACEPTO muebles y toda clase de mercaderías para vender en comisión.
- OFREZCO mis servicios á los comerciantes y vecinos de las otras provincias y comarcas para toda clase de encargos por pequeños que sean. Remuneración módica.
- ASÍ MISMO en asuntos de Registro y judiciales, para lo cual cuento con un Abogado competente.
- DIRIGIRSE á

Eduardo Maroto

APARTADO 499.—San José.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.
Brillantes, rubles, esmelaldas, perlas.
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas. Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.
Están en venta mil matas de pensamientos de todos los colores.
Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIANSEN. Floricultor.

Alcoholado maravilloso

Fragmentos

Cuando el hombre delega por completo en la sociedad el cuidado de elegerle la manera de vivir y de pensar, no ha menester que ejercitar más facultades que las de imitación de los monos. Pero cuando elige por sí mismo los usos y creencias que juzga más conformes con la verdad, con la justicia, con el bien, pone en ejercicio todas las altas facultades que le distinguen de los animales inferiores.

Stuart Mill.

Una muchacha sin educación, sin familia, sin profesión, sin pan, sin más bienes que su juventud, su corazón y su belleza, lo vende todo á un hombre bastante necio para cerrar el trato. Esta muchacha ha firmado su deshonra y la sociedad la escluye de su seno.

Una muchacha bien criada, hija de familia decente, que tiene casi con qué vivir, hacendosa y activa, consiente en casarse con un hombre que podría ser su padre, acaso su abuelo, á quien no ama ni puede amar, pero que es inmensamente rico. La gente dice que esta muchacha ha hecho una buena boda. Por un orden natural el viejo marido muere al cabo de algunos meses de matrimonio y la sociedad acoge á la rica viudita con toda consideración.

D. Serrano.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

Caja de ahorros

A iniciativa del Director de "La Prensa Libre", después de algunos meses de propaganda y trabajo constante, parece ya un hecho la fundación de una caja de ahorros, nacional.

En Europa son numerosas las instituciones de ese género, y realmente se hacía notar ya la necesidad de su creación en Costa Rica.

Las agrupaciones económicas de esta especie, á la vez que desarrollan el espíritu de economía entre sus miembros, establecen entre ellos lazos de solidaridad, unión y fraternidad.

A menudo hemos oído citar como inconveniente, entre nosotros, para asociaciones de ese género, nuestra inconstancia, nuestra falta de tenacidad y la natural variabilidad de nuestro espíritu poco acostumbrado á ciertas disciplinas.

Creemos que el obstáculo no existe y que basta con que en la dirección de una sociedad de ese carácter existan cualidades de orden y entusiasmo por la idea para mantener viva y llevar hasta muy adelante una asociación de tendencias semejantes á la que nos ocupa.

Que es posible fundar, mantener y desarrollar instituciones así entre nosotros, nos lo está dicien-

do el "Crédito de la Unión", sociedad económica fundada desde hace algunos años en Tres Ríos.

El "Crédito de la Unión" progresa cada día que pasa; empezó con algunos céntimos y hoy cuenta su capital por miles de colones, prestando servicios señalados á los agricultores pobres del cantón de su residencia, los cuales, en virtud de esa sociedad, van poco á poco emancipándose de los beneficiadores de café y de las dificultades con que se tropieza para las transacciones con otras casas de banca.

No es creíble que en el país entero no exista un grupo de gentes del carácter y condiciones de los fundadores del "Crédito de la Unión"; no es creíble que en la capital de la República no pueda hacerse lo que es una obra viviente y progresista en nuestra vecina villa de Tres Ríos.

Creemos, al contrario, que pueden juntarse aquí de sobra elementos para llevar á feliz éxito las ideas de la Caja iniciada por la Dirección de "La Prensa Libre."

Nada más natural que los que no son ricos guarden lo que les sobre de lo necesario para los gastos imprevistos; nada más prudente que esos ahorros estén en lugar seguro, lejos de toda tentación; y nada más juicioso que colocar esos céntimos en lugar donde produzcan.

Ese es el fin que se persigue con la fundación de la Caja de Ahorros. Nosotros colaboraremos en la empresa por considerarla de gran interés para el país.

Vayan por hoy nuestras felicitaciones al iniciador de la idea por el éxito que hasta ahora va coronando sus esfuerzos para la fundación de la institución á que nos hemos referido.

RECTIFICAMOS

Rectificamos hoy algunos de los conceptos que aparecieron en "Las Noticias" de ayer en un artículo en que el señor Director de ese diario da las razones, para él concluyentes de por qué se ha convertido en enemigo de nuestro Jefe.

Principia el señor Director haciendo recuerdo de los valiosos é importantes servicios que prestó al Licenciado Fernández en diversas ocasiones y durante largo tiempo, servicios que le fueron pagados con la negra ingratitud de no ayudarlo á salir de Diputado.

El más importante de los servicios prestados fué el haberse el señor Director jugado la vida por el Licenciado Fernández en la revolución del 25 de Febrero de 1899, y á este respecto estamos autorizados por nuestro Jefe para desmentir enérgicamente la especie. El Licenciado Fernández no llamó á nadie para que

entrara en la susodicha revolución; antes bien aconsejó y aun ordenó á muchos que se abstuvieran por completo de inmiscuirse en ese lance porque creía que era nada más que una añagaza del General Velarde. Ahí está el Licdo. Venegas á quien nuestro Jefe le avisó que desconfiara y no desempeñara otro papel que el de mero espectador; viviera el señor Doctor Flores podría decir otro tanto; pero quedan aún muchos de los que ahí figuraron y que pueden atestiguar si á uno sólo de ellos les habló el Licdo. Fernández para que entraran en la revolución.

Sólo el señor Director de "Las Noticias" indignado por lo de la diputación, se atreve á sostener cosa distinta, pero ha incurrido ya en tantas contradicciones, que en realidad hoy ya nadie le da crédito á su dicho, por otra parte muy sospechoso contra el de todos los otros.

Pasamos por alto las demás apreciaciones porque en verdad nada contienen digno de ser tomado en cuenta, sólo sí, hacemos observar al articulista que es pecar de demasiado injusto echar la culpa de su desastre en Puntarenas á nuestro Jefe y no al señor Ministro de la Guerra don Tobías Zúñiga, pues éste y no otro era quien podía recomendar con éxito cualquiera candidatura á la electoral de aquella comarca, electoral que es como lo sabe muy bien el Director de "Las Noticias", adicta en su gran mayoría al Gobierno.

No queremos concluir sin hacer notar lo anómalo que resulta oír pregonar por el autor de la hoja que ayer reprodujimos los actos censurables que nuestro Jefe cometiera antes de la aparición de la referida hoja, porque si son ciertos, faltó á la verdad el articulista cuando cantó las excelencias y bondades del Lic. Fernández y si no, ahora es que lo hace.

MORAL SOCIAL

¡Oh sociedad! ¡Tú que te has constituido en juez de tu propia causa y has fallado en favor tuyo ¿has hecho alguna vez por las mujeres pobres lo que has hecho por los hombres? ¿Qué educación, qué instrucción, qué principios recibe la muchacha del pueblo, pobre, sin recursos y abandonada á sí misma? No basta que se le enseñe á deletrear en una escuela cualquiera, á hacer calceta ó á coser un remiendo; no basta decirle "ponte á servir", porque donde quiera que vaya, llevará consigo el germen del vicio que engendra la ignorancia. Confiesa ingenuamente que no has hecho nada, ó á lo menos muy poco para amparar á la mujer en su pobreza y preservarla, con la instrucción, de los riesgos que amenazan su juventud.

Cuando hayas fundado escuelas con talleres donde las niñas pobres aprendan á la vez á trabajar y á instruirse; cuando no las niegues, mientras se educan, un pedazo de pan para calmar el hambre, un modesto ves-

tido para cubrirse y un albergue para guarecerse; cuando eduques á las hijas de los ricos en el amor de sus semejantes en vez de enseñarles á despreciar y escarnecer el humilde estado de las que no deben nada á la fortuna, cuando al salir del taller-escuela recibas á las muchachas pobres en el seno de las familias acomodadas que las tiendan una mano amiga y no humillen su condición; cuando las señoras y señoritas de buen tono, no desdénen los quehaceres domésticos y den ejemplo á sus inferiores dejando á un lado el orgullo y el desprecio; cuando fundes juntas de damas protectoras y sociedades filantrópicas, con el auxilio del Estado (ó sin él) para amparar á las huérfanas abandonadas y á las doncellas sin ocupación, proporcionándolas los medios de remediar sus necesidades y hacer algunos ahorros; cuando la defiendas contra la seducción de un libertino que intente desviarlas de la senda del deber y castigues severamente la maldad de un pérfido seductor; cuando acojas benignamente y auxilies á la desgraciada víctima de la concupiscencia de los hombres, cuando en vez de reducirla á la desesperación, perdones á la buena madre los extravíos de su amor; cuando concedas á la mujer casada, viuda ó soltera, todos los derechos civiles que las leyes conceden á los hombres, considerándolas como parte integrante de la humanidad y facilitándola los medios de defenderse contra la arbitrariedad de un marido, tutor, ó de cualquiera autoridad abusiva; cuando consideres en ella la base de la familia, el primer guía de la niñez y sea su educación la mejor garantía para el porvenir de las generaciones futuras, entonces, ¡oh sociedad! podrás tranquilizar tu conciencia y decir con razón á la moza libertina, á la mujer adúltera y á la mala madre: "la culpa no es mía: los seres perversos como tú deben desecharse de mi seno."

Hasta entonces, sociedad, no accuses más que á tí misma de las consecuencias de tu indiferencia, de tu injusticia y en una palabra, DE TU EGOÍSMO.

DOMINGO SERRANO.

OFICIAL

COMISIÓN PERMANENTE

Autoriza á la Municipalidad del Puriscal de esta Provincia, para que afecte sus rentas de destace y de mercado público en garantía de un empréstito interior hasta por la suma de \$ 5,000.00, amortizable en cuotas trimestrales no menores de trescientos colones.

Este empréstito se hará á la par sin primas ni comisiones de ninguna especie, no devengará intereses mayores de uno por ciento mensual, y su producto se aplicará á la construcción de un galerón para mercado, y á la perforación de un pozo público en la villa de Santiago.

POLICÍA

Concede al Cura de la parroquia de Curridabat de este cantón central, la licencia que solicita para celebrar tres turnos, uno cada cuatro meses, á fin de poder con el producto de ellos, solventar algunas deudas y continuar las obras materiales de mejoras que demanda el estado del templo.

—Accede á la solicitud de doña Catalina Paredes Zúñiga de Carazo á efecto de que se le permita exhumar los restos de la señora Sara Zúñiga Castro v. de Paredes que se encuen-

tran sepultados en el cementerio de Alajuela, para trasladarlos al de esta capital.

FOMENTO

No procede á recibir el Camino de herradura hacia la frontera de Nicaragua á que se refiere el contrato de 30 de Julio de 1903, por haber faltado á su compromiso sobre trasado del camino, su contratista don Mercedes Quesada y Quesada, pues quita á la obra el carácter de vía mixta, y declara caduco el convenio y la concesión.

DE PUNTARENAS

Señor Director de EL DERECHO

Verdad es que estas frases no son en un todo de interés general, como se propone Ud. que sean las correspondencias de los pueblos de la República, pero la verdad me mueve á tocar puntos que ante el público no deben permanecer desconocidos. El principal objeto mío al dirigirme por este medio á Ud., es desmentir los dichos que como verídicos aparecen en una correspondencia publicada en "El Día" número 1177, firmada con el pseudónimo *Tristán del Valle*.

En uno de sus párrafos, dice, hablando de política, que el Partido Republicano, el que trabaja por don Mámo, se reunirá para nombrar Directiva y aunque se señaló día determinado para su segunda reunión, esta no ha tenido efecto por falta de quórum legal.

Si nuestra segunda reunión, en verdad, no se ha verificado, es porque no hay necesidad de ella, porque en la primera quedó organizada la Directiva y como éste era nuestro objeto, ninguno de los que asistimos, pensó absolutamente en una segunda reunión, desde luego que no se pensaba en hacer trabajos de ningún carácter político, principio de propaganda, por que el Partido Republicano que en esta comarca, como en todos los demás pueblos de la República, obra cuerdamente, convencido de que hay en su seno firmeza de convicción y ve que comenzar la campaña tan temprano sería tener desconfianza y hacer una lucha prematura; pero no por estas razones pierde un momento de observar los movimientos que algunos círculos ó corrillos políticos de partidos embrionarios que pretenden popularizar á hombres sin idoneidad para ser candidatos á la Presidencia de la República.

Así es que *Tristán del Valle* anda muy equivocado al pretender empañar el horizonte desde ahora, tomando el rábano por los hojitas, propalando rumores que aquí, como en los pueblos adyacentes, que conocen el objeto de nuestra reunión, no dan crédito á su correspondencia, donde se nota solamente la falsía y el objeto de efusión; pero son vanas sus mal tramadas componendas.

Hecha esta aclaración, me suscribo de Ud. su atento y s. s.,

El Secretario de la Directiva,

MANUEL CASARES M.

Octubre 17 de 1904.

De Alajuelita

Señor Director de EL DERECHO

Octubre 18 de 1904

Estimado señor:

Hace muchos días no molestábamos la atención del público ocupando las columnas de su estimable periódico, pero hoy nos vemos precisados á hacerlo porque en este pueblo pasan

Espacio de la carpintería y venta de materiales de Joaquín Chaves

cosas que no son para dejarlas ignoradas.

Aquí parece que no hay autoridad, pues á menudo se burla la ley. Aquí se expende licor públicamente los días de fiesta, después de cerrados los establecimientos; aquí se juega dado casi en la calle; nadie vigila, nadie impide cosas tan inmorales.

Pasaré ahora á hablarle de la casa de enseñanza: con la disposición en que va quedando más parece galerón para guardar carretas y yugos que un local en que se van á educar los niños.

Hasta mi próxima, señor Director, y quedo de Ud. su

atto. s. s.

EL CORRESPONSAL

PICANDOLA

Señor Director de EL DERECHO San José

Chiquititos nos quedamos al ver la cuasi *rajonada* de "El Pacifico" número 979 en que sin ningún empacho nos dicen que después de ida y vuelta á San José, á asuntos de honor, y qué sé yo, los que le ofendían en "El Derecho" se habían callado por *prudencia*: Oh! señor Matus tan cándido, tan olvidadizo; ¿no recordará que lo hacíamos entonces era contestar sus virulentos artículos que en defensa del círculo extranjero hacía, y que en ellos tomaba en colada á todo aquel que atacaba sus ídolos, porque éstos no eran, ni son ni serán del gusto del pueblo, y que gracias á sus ardidés se sobreponen á nuestra voluntad? pero jamás, porque querramos del vecino *arrimado*, lo que tuvimos en nuestra casa; pero dejemos esto para los primeros meses del año entrante y pasemos á manifestar al señor Matus nuestro silencio, que él toma por *prudencia*. Nosotros estamos callados con respecto á él porque á su vuelta de la capital no siguió su periódico tocándonos en nada, é imposible sería que sin llamarnos contestáramos cuando la palabra estaba de su parte; pero hoy que nos hace una *señita* refiriéndose á las hazañas de su bastón nos conformamos con enseñarle desde las columnas de "El Derecho" nuestro puño; no sin advertirle que no nos asusta nadie con la vaina, que no queremos dimes y diretes que á nada conducen, cuando no hay una causa que los justifique, y en fin que esto no es más que retornando sus recuerdos para ponerlos á sus órdenes.

Sin más por ahora señor Director que lo pase bien y mande á su affmo. S. y amigo

PÁRVULO.

Puntarenas, Octubre 1º de 1904.

Comunicados

Un tiro y á la bayoneta

Hace próximamente un año que mi pluma torpe pero verídica estaba arrinconada junto á un montón de objetos viejos, pero hoy que pasé por ahí la ví tan olvidada que me dió lástima, la cogí y aquí me tienen otra vez escribiéndola para contestarle al señor Redactor de "El Pacifico" que hace tiempo viene queriéndose introducir en la política nuestra.

En el número 979 de ese periódico aparecen entre otras falsedades la de que Montenegro se le había acorbadado á Matus cuando éste le preguntó

de si era él quien lo había insultado.

Tal aseveración es falsa: Montenegro lo que dijo entonces fué que él no era el autor del insulto, pero que respondía con mucho gusto por las consecuencias.

Sepan, pues, todos los forasteros hombrones que Montenegro no es de los que tiemblan, ni pegan por detrás ni mucho menos huyen de su patria.

Puntarenas, Octubre 15 de 1904.

POLK.

CRONICA

Las cosas de Madrigal

El señor Madrigal, en "Las Noticias" de hoy, expone los motivos que ha tenido para separarse del Partido Republicano y para atacar, como lo ha hecho y lo hace, al Licdo. D. Máximo Fernández.

De la lectura de esa curiosa pieza hemos sacado en limpio:

1º—Que el señor Madrigal debe servicios y atenciones de amigo al Licdo. Fernández y que todo eso lo considera saldado con haber sido su partidario político.

2º—Que la causa principal del disgusto—del señor Madrigal—consiste en que el Licdo. Fernández no quiso, ó no creyó conveniente, apoyar la *candidatura de aquél para Diputado*.

Eso es todo.

No tiene idea el señor Madrigal del bien inmenso que, con sus declaraciones le ha hecho al señor Licdo. Fernández y del daño que, á los ojos de las personas sensatas, él mismo se ha causado.

El señor Madrigal, no hay duda, es inteligente,—pero, lo que es de esta vez, ha perdido los estribos.

Su amigo don Tobías, al leer "Las Noticias", habrá pensado para sus adentros: *cuando veas las barbas de tu vecino rapadas pon en remojo las tuyas*.

Nuestro

particular amigo y firme copartidario D. Desiderio Alpizar A. partió antier para Siquirres á ponerse al frente de una importante casa de comercio, distinción muy merecida por él, dados su honradez y sus hábitos de trabajo. Abrigamos la esperanza de que el éxito coronará todos esfuerzos.

De todos colores

El último número de esta revista no nos quiso visitar. ¿Qué hay de eso, amigo Cumplido?

Páginas ilustradas

Por demás es decir que los números de esta simpática é importante revista vienen buenos, porque todo el mundo sabe que en buenas manos no cabe nada malo y que los buenos talentos no brotan adéfecios: salen de ahí para el pueblo las leyendas civilizadoras, sus buenas ideas, en lo científico, en lo industrial, son la salvación de las sociedades. El nº 38 es bastante recomendable y si aquí no estampamos su contenido es porque nuestros lectores seguramente lo solicitarán para saborearse su amena lectura literaria y científica, como sin necesidad de ver las cosas en la realidad, sus buenos y bonitos grabados la imitan. Bastante nos han llamado la atención tres de ellos que representan tres graciosos niñitos que en actitud juguetona y aire de andaluz ceden la mirada de los lectores.

El temblor

de anoche no dejó de asustarnos; su duración no fué de poca importancia, pues algunas familias que lo sintieron bien, ya estaban preparando sus equipajes para trasportarse á la

Sabana, pero por dicha para todos, se salvaron de una segura mala noche con la venida de un regular aguacero que dejó á todo el mundo metido en su casa y en espera de otro menón pues ya con ese van dos que tiene asustada á media humanidad.

Roberto Asuola

Este apreciable é inteligente joven partirá muy en breve para Europa á continuar sus estudios. No podemos menos que, al despedirle, dedicarle todo género de felicidades.

Don Matías Trejos

A este apreciable caballero ocurrió un percance en estos días, un golpe que por casualidad recibió en un pié lo tiene postrado en cama. Deseamos sinceramente su pronto restablecimiento.

Un general preso

Notician de San Petersbergo que el general Kuroki, al mando de los ejércitos ha sido capturado por los rusos en la batalla de la toma del cerro situado al Norte de Schalei. La noticia no ha sido confirmada oficialmente; así es que aquí no se cree, desde luego que viene de fuente rusa.

Contrato

De fuente fidedigna, (dice "El Noticiero"), hemos sido informados que antier á las 10 y 30 p. m. se firmó el contrato por el cual el Gobierno concede á la compañía ferrocarrileña inglesa la construcción de un ramal por la zona de Reventazón y Parismina así como la concesión de una porción de terreno por aquellos lugares.

Empleo

Una persona con buenas recomendaciones desea obtener un empleo como bodegaero en alguna casa de comercio de esta ciudad ó como mandador en alguna finca. En esta oficina se dará razón.

A los comerciantes

Un joven con muy buenas recomendaciones desea colocarse como dependiente. En esta oficina se informará.

Los sorprendentes

resultados en el tratamiento de las enfermedades de la vías urinarias que han dado las Píldoras y la Inyección Palmer, han hecho que su uso en general. La gonorrea más vieja la curan en cinco días.—"La Violeta".

Para curar

radicalmente, todas las afecciones de las vías respiratorias, no hay como el Tabonuco al Guayaquil. Depósito principal en "La Violeta".

Manuel Castro Quesada Abogado

OFICINA, Avenida Central, nº 204 E. Bajos de la casa de doña Juana A. v. de Echeverría.

Alquilo

de 2000 al 1½% con buena garantía hipotecaria. Dirigirse á la casa de habitación de don Tacio Castro.

ROGELIO CHACÓ N.

"El Derecho"

Precio de suscripción
Pago adelantado
Por un mes C/ 1-00
Números sueltos 0.05
.. atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª nº 126, Oeste. apartado: nº 86

Economía

Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y á precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Wathen, y Montealegre situado á 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur.

Hágale Ud. una visita y quedará complacido.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Cº empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente el enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revivifica las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la Dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

A LOS AGRICULTORES

Llegaron á la NUEVA RELOJERIA

— DE —

BEER Y MÜLLER

os afa mado aparatos para destruir HORMIGUEROS, los cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Beer y Muller.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 15 de Octubre de 1904

Vapor	Llegada á Limon	Salida	Destin
BREWSTER	Miércoles		Mobile
OLYMPIA	Jueves		N. O.
ELLIS	Viernes		N. O.
BELVERNON	Sábado		Mobile

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutera todo lo que es posible en esta época.

San José, 2 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

NERVIOSIDAD.

Las medicinas que se anuncian para "alimentar los nervios" se cuentan por centenares. De ellas, unas son simplemente bromuros para apaciguar los nervios destruyendo el estómago; otras son tónicos consistentes en estircinina u otros productos parecidos que los charlatanes usan con la mayor sangre fría y que siempre son más o menos peligrosos.

Los nervios necesitan nutrición indispensablemente. La confusión comienza cuando se discute el modo de nutrir los nervios. Las dos palabras nutrir y estimular no deben confundirse.

Puede estimular los nervios con muchas cosas pero nutrirlos solamente con una. Los nervios reciben su nutrición de la sangre pura y rica, y ésta consiste simplemente de lo que comemos (siempre que se digiera) y de lo que respiramos. Cuando la digestión es imperfecta sucede una de dos cosas, a saber; o se asimila casi nada, lo cual significa debilidad en todo el organismo, incluyendo el sistema nervioso, o se asimilan sustancias descompuestas o fermentadas que, en lugar de alimentar, irritan más aún el sistema nervioso.

El remedio lógico de la dispepsia nerviosa o sea nerviosidad se llama

Pastillas
del Dr. **Richards.**

Esta medicina no es estimulante, ni simplemente tónica; su misión es mucho más importante — poner al estómago e intestinos en condición de digerir bien para que la sangre derive abundante nutrición y la pase al sistema nervioso.

Toda la nutrición procede de los alimentos y del aire que respiramos; no hay nutrición posible sin digestión, y cuando no se digiere bien precisa poner correctivo al defecto, porque si no se corrige se afectarán los nervios y casi todo el organismo. Para recobrar la facultad de digerir bien, esto es, la facultad de extraer nutrición de los alimentos, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards. Tomándolas se cura la dispepsia — sea simple, ácida, nerviosa, biliosa, etc. — y se evitan muchas enfermedades.

No habrá jamás desencanto para el paciente si tiene siempre en cuenta que el estómago es la base y centro principal del organismo y que la acción de nuestra medicina se sintetiza en la siguiente frase:

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Nº. 5.



SONDULIN

EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betúnes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betúnes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante. — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el calzado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor.

Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 a 11 a. m.
" 12 a 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA a la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O. esquina opuesta al Carmen y contiguo a "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELES DE LO MAS FINO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente a la Imprenta Nacional

SERVICIO DIABO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Los carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicio, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto a los ricos como a los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce a los Desamparados, y contiguo a la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando men un diez por ciento de rebaja.

Servicio a toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

La Librería y Papelería de Antonio Padrón
HA TRASLADADO A
LA CALLE CENTRAL SUR. CASA DE D. A. AGUILAR